

Notre époque est témoin de changements extraordinaires. Je parlerai dans un instant de l'Europe de l'Est, où personne n'aurait pu prédire l'ampleur et la rapidité des changements survenus récemment et, fait encore plus significatif, où personne ne connaît la suite des événements.

Il n'y a pas qu'en Europe de l'Est que surviennent des changements historiques.

En Afrique du Sud, à la suite des très vives pressions exercées par la majorité noire et ses alliés de l'extérieur, y compris le Canada, le gouvernement de Prétoria envisage peut-être des changements fondamentaux au système de l'apartheid.

En Amérique latine, où des dictatures faisaient jadis la loi, les gouvernements élus démocratiquement deviennent la règle. On commence de plus à s'occuper du problème de la dette, et une force d'observateurs de l'ONU, que le Canada a aidé à mettre sur pied, est déployée en Amérique centrale et aide les cinq présidents à poursuivre leur plan commun de paix.

L'Europe de l'Ouest, prudemment mais progressivement, se dirige vers une union économique et deviendra en 1992 le plus grand marché unique au monde.

Le Japon est en train de devenir non seulement une superpuissance économique mais peut-être la superpuissance économique des prochains siècles. Le pouvoir considérable qui a résulté du miracle économique du Pacifique est tellement surprenant que les Américains, lorsqu'ils sont interrogés, considèrent maintenant le Japon comme une plus grande menace que l'Union soviétique pour la sécurité à long terme des États-Unis.

Cette perception surprenante des Américains illustre davantage qu'un simple changement de position sur la menace soviétique. Elle révèle également l'effet du changement économique sur la réalité politique.

C'est naturellement la leçon qu'il faut tirer des changements en Union soviétique et en Europe de l'Est.

Un grand nombre des changements survenant dans ces pays ont un visage politique, mais ils ont presque tous une origine économique.

Karl Marx avait raison de dire que la réalité économique avait un effet prédominant sur les systèmes politiques. Il s'est toutefois royalement trompé au sujet de l'influence qu'il pensait avoir sur le monde.